
中国电器科学研究院股份有限公司

投资者关系活动记录

中国电器科学研究院股份有限公司 2022 年 4 月与投资者在信息披露范围内

进行电话交流会议 2次，参与投资机构包括：中信建投证券股份有限公司、民生

证券股份有限公司、易方达基金管理有限公司、中庚基金管理有限公司等 14 家

共计 17 人次；接听投资者来电 8次。

一、公司 2021 年度及 2022 年第一季度业绩总体情况介绍

公司董事会办公室主任向投资者介绍公司2021年度及2022年第一季度业绩

总体情况。2021 年度，公司实现营业收入 34.07 亿元，较上年同期增长 35.24%；

归属于上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润 2.42 亿元，较上年同期增长

18.70%，整体经营结果符合预期。公司三大业务业绩均有不同程度的增长，其中，

质量技术服务业务实现营业收入 7.07 亿元，同比增长 14.31%；智能装备业务实

现营业收入 14.46 亿元，同比增长 38.71%；环保涂料及树脂业务实现营业收入

11.88 亿元，同比增长 51.08%。

2022 年第一季度，公司实现营业收入 73,981.94 万元，同比增长 26.59%，

归属于上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润 3,731.42 万元，同比增长

37.20%，主要贡献来源于新能源装备业务。

二、主要问题及公司回复概要

1、公司检测业务去年的资本开支大概有多少？2022 年计划有多少？有没有

新的检测方向？

答：质量技术服务业务的资本开支不管是去年还是今年主要有两部分，一部

分是公司两个募投项目“电器质量基础技术研发能力提升”和“重大技术装备环

境适应性公共技术服务平台”项目，两个项目总投入加起来有 5个亿左右，报告

期内的投入金额可以在公司 2021 年度募集资金存放与实际使用情况的专项报告

里看到，另外一部分是公司自有资金日常固定资产的投入，比如新基地的建设、

设备的购置等。去年新投运的实验室有 15 个，比如年报里提及的新风机产品实



验室、智能语音交互等实验室，比较大的一个成效是华中检测基地这个区域性中

心实现运营。

2、公司在年报里经营计划第一点提到“继续深化改革，不断激发企业活力”，

公司现在应该有一部分员工是持股的，今年会不会有运作？

答：目前公司的持股人员都是核心骨干，是 2017 年-2019 年三年实施分配

的，当时我们在选择持股对象是作了预判的，持股人员是可以为公司未来十年业

绩做出贡献的，目前这部分员工持股还处于锁定期，这是目前员工持股持股的状

况,可以说大部分核心骨干都持股了。股权绑定是一个途径，除此之外，公司同

期还做了薪酬激励，让薪酬实打实地和业绩挂钩，基本可以满足调动员工积极性

的基础条件。在上市公司层面搞股权激励是一个系统性的工程，现在还没有明确

的计划。

3、关于涂料这一块，是下半年投产吗？这块的毛利率是怎么样？

答：聚酯树脂这个项目共分为两期，第一期四万吨是在 2020 年投产，第二

期四万吨，是在去年下半年的 9月份。去年整年的生产量是 68,134.26 吨，销量

是 68,872.71 吨。受大宗原材料涨价因素影响，毛利率去年较同期是下降的。

4、锂电设备这块业务拿到订单是主要以串联为主吗？产能增加了多少？

答：串联是公司主推的技术路线，但不代表公司不做并联，并联技术的迭代

更新也有在做，所以客户订单有串联也有并联。去年锂电设备这块新增相关厂房

面积 3万余方。

5、2021 年公司海外工程那块是受到比较大的影响对吧？

答：2021 年，面对境外受疫情影响，公司确实面临境外业务拓展速度放缓

的局面。公司海外业务主要集中在发展中国家，因为疫情人出不去肯定会有影响，

所以这块业务其实从 2020 年开始公司已经开始加快拓展国内市场，积极融入国

内大循环，比如公司积极进军汽车、物流等新业务领域，取得某新能源汽车制造

企业车架焊接自动化生产线项目、某国内大型家居头部企业的立体仓库输送设备

项目等项目。

6、锂电设备这块看年报里写了公司已得到比亚迪、蜂巢能源、国轩高科、

欣旺达、赣锋锂电、海辰等诸多电池制造企业的广泛认可并获得批量订单，那么

去年拿的单在收入里是不是体现量的比较小？



答：去年锂电设备这块业务的营业收入是 28,793.09 万元，公司锂电设备收

款方式是 3331,确认收入的时点是验收，这是需要一定时间的，所以去年签的单

肯定不可能都体现在去年的营收里。

7、擎天实业去年的利润大概 8000 多万，2020 年大概有 1.1 个亿，是因为

以前是包含了擎天材料在里面，是吧？

答：对的，以前擎天实业是擎天材料的股东，以前擎天材料的利润会在擎天

实业报表里体现，去年擎天材料划转给了公司。如果剔除前述因素影响，擎天实

业净利润同比是增长 255%。

8、公司子公司威凯检测去年的净利润是 1 个亿，那么其他质量技术服务的

业务收入都放在哪里的？母公司吗？

答：公司去年质量技术服务业务营业收入是 70,686.21 万元，这块业务的毛

利率是 48.58%。我们子公司凡是有“威凯”两个字的都是和公司 TIC 业务相关

的。TIC 业务包括：检测、认证、计量以及相关延伸服务（含标准化、检验、能

力验证、实验室技术服务、培训等），威凯检测只是质量技术服务业务的一个主

体，其他质量技术服务业务的收入会体现在其他“威凯系”的主体里。

9、涂料这块业务去年营业收入是增长 50%多，但是利润是下滑的，这是原

材料的大幅涨价导致成本上升，那么这个成本公司有没有通过提价的方式去传导

掉？

答：会提价，但是提价相较于原材料的涨价是有一定滞后性的，而且提价也

得考虑行业、客户等多方面的因素，我们会尽量缩短滞后周期。除了提价这种方

式外，公司也通过其他的方式尽量覆盖原材料上涨带来的不利性，比如规模效应，

去年聚酯树脂项目 8万吨自有产能全面建成并投入使用；提高产品的附加值，不

断研发一些没有办法替代的高附加值的产品；提升工厂的自动化水平，减少人工

成本，东莞立沙岛聚酯树脂工厂自动化水平是比较高的了，基本上没什么人。

10、公司去年质量技术服务新增 15 个实验室，新的实验室是不是产出会低

一些，老的实验室产出才会高？

答：分情况来看，如果是在报告期之内刚刚投产的涉及新领域的实验室，那

它的产出刚开始一定不高，新的实验室建成后要先拿资质，要拓展客户，然后再

一点点提高自身的检测能力，所以它的投入产出时间会有周期性。还有一些是公



司传统业务领域的新建实验室，这些实验室是在传统业务上新增一些能力，但在

人员、客户方面较新领域会比较成熟，产出相较而言肯定会快一些。

11、公司股价一直在跌，公司经营正常吗？有没有特殊情况？正泰电器是不

是最近一期减持计划已经实施完毕，有没有新的减持计划？

答：股价是受经济环境、政策、市场因素等多方面因素影响的，公司生产经

营一切正常，没有什么特殊情况，具体的经营数据请参见公司 2021 年年度报告

以及 2022 年第一季度报告。股东正泰电器最近一次的减持计划已实施完毕，目

前，公司未收到正泰电器新的减持计划。


